

man sehn, was vor Affecten am dienlichsten seyn, solchen Zweck zu erreichen. Ehe man aber darin angestoßen kommt, so muß man ethische Argumenta conciliantia voran schicken, damit man das Herz gewinnet. Dann muß man auch seinem Zuhörer oder Leser von den Sachen Beschaffenheit Information geben; und das geschieht durch Argumenta docentia, oder explicativa und probantia. Wenn auf solche Art der Grund gelegt ist, so kan man daraus ethische Argumenta persuadentia appliciren, bis die Person überzeugt ist, daß sie was gutes gerathen werde. Endlich schlage man mit den Argumentis commoventibus selben los, und wenn der Haupt-Affect nicht zulänglich ist, so nehme man welche Neben-Affecten zu Hülfe, die mit dem Haupt-Affecte einige Verwandtheit haben, und darin julest concentriren. Hübler hat in seinen Fragen aus der Oratorie pag. 98 u. ss. solcher in ein paar Exemplarien gewiesen. Man sieht auch Tempel in Remmertius neu eröffneten Academie der Wissenschaften pag. 931 u. ss.

PATHETICUS, ein Antwort eines Nerven von dem vierdien Paare, der Liebäugelnde genannte. Blanckard nennet ihn den leidenden Nerven. Das Wort kommt von *πάθος*, patior, leiden.

PATHETIQUE MUSIQUE, siehe *Musick* (*Pathetische*), im XXII Bande, pag. 1468.

Pathetische Musick, siehe *Musick* (*Pathetische*), im XXII Bande, p. 1468.

Pathetische Nerven, ist das vierde Paar Nerven des verlängerten Marchs, davon jusehen Nerve No. IV, im XXIII Bande, pag. 1810.

St. Peterbus, ein Märtyrer, dessen Gedächtniß man den 8 Janner feiert.

Pathogen, heisset den Gevattern das neu geborene Kindlein, so sie aus der Taufe gehoben.

PATHISSUS, Fluß, siehe *Theisse*.

PATHMETICUM OSTIUM, siehe *Platnium ostium*.

Patmos, Pathmus, Patmos, Patmus, eine Insel in dem Egäischen Meere, welche Sophianus und andere Palmosta oder Palmassa, nennen. Allein Philip de Via versichert, daß ihr iesiger Name Patmo, Palmo aber eine nahe dabej gelegene Insel sei, welches letztere auch Tournefort bestätigt. Wie dieser berichtet, soll die Insel noch heut zu Tage sehr gute See-Häfen haben, welche aber den Einwohnern nur zu Schaden gereichen, weil dadurch die See-Räuber angelockt werden, oft alibier eingulaufern; daher auch die Meere Seite fast ganz unbewohnt seyn, und die Leute meistens zwei und eine halbe Meile von der See um das Kloster St. Johann, so auf einem Berge liegt, sich aufzuhalten sollen. Weil die Insel fast nur ein Felsen ist, so ist sie auch sehr unfruchtbar, und hat auch wenige Einwohner, un-

ter welchen Tournefort wohl zwanzig Beiber für einen Mann will gezeihen haben. Sie ist berühmt, weil der h. Evangelist Johannes seine Offenbahrung darauf gehabt und geschrieben, nachdem er wegen der Bekanntniß und Predigt des heiligen Evangelii von dem Hegonischen Kaiser Domiciano auf dieselbe ins Eiland war verwiesen worden, Domsd. I, 9. Am Ende des gehenden und Anfangs des elfften Jahrhunderts regierte bei den Griechen Alexius Comnenus, von welchem ein Abt, Nachmens Chrysodulus, der in Kloster Patros, thagelte, anderthalbe Tageresen von Ephesus wohnte, aber von den Sarcen sehr beunruhigt wurde, bißlich die Freiheit erhielt, auf dieser Insel ein Kloster zu bauen, welches er an dem erhöhten Platze aufgerichtet, und an hohen und tiefen Mauern aufgebaut, deshalb ihn die Einwohner der Insel mit Vergünstigung batzen, ihre Hütten neben dieselben Klöstern aufzuschlagen, und darin für den Überfall der See-Räuber zu suchen. Mit der Zeit wurden diese Hütten in schöne Häuser verwandelt, und eine Stadt von acht hundert Häusern entstand, in welcher viel reiche Kaufleute wohnten, und in alle Theile der Welt handelten. Aber durch die vielen Veränderungen sind sie in grosse Armut gerathen, und ihre Kaufmanns-Schiffe, in schlechte Fischer-Kähne verwandelt worden. Uebet dieses sind auf dieser Insel noch unterschiedene Dörfer, See-Häfen, Klöster, Einsiedlerseen usw., Wein, Feigen, Citronen- und Pomeranzen-Bäume sind häufig zu finden, auch Korn genug, die Einwohner zu erhalten, wenn es ihnen nur von denen Christlichen und Türkischen See-Räubern gelassen würde, wiewohl sie mehr über jene, als über diese klagen, und helfen ihnen nichts die Privilegia, so sie darmüder vom Papste, vom Könige in Frankreich, von der Republic Venetia, dem Groß-Herzog von Florenz, und dem Groß-Meister von Maltha bekommen. Doch sind solche Räuber oft stahlart ein sichtbar Tempel der göttlichen Nacht gewesen, und im Gesichte der Verabten mit allem Raube auf der See untergegangen. Sonstren aber sollen die Einwohner alles glauben, was unter dem Prochori Nahmen von Johannis Leben umher getragen wird. Bes. Joseph Gergorius Beschreibung der Inseln Samos, Myrcaria, Patmos und des Berges Athos.

Pathmus, Insel, siehe *Patmos*.

PATHOGNOMICUM, oder *Pathognomonicum*, ist ein eigenes und unabzuänderndes Zeichen, welches einer und allen Krankheiten zusamtzt, und deren Weisen andeutet, auch vom Anfang bis zum Ende währet, als in Pleuritis, da ver, da allezeit ein Febris continua, des schwerliches Atemhohlen, Seitenfischen und Husten mit dabej ist. Das Wort Pathognomonicum wird hergeleitet von *παθο-*, affectus, Krankheit, und *γνωσκω*, cognoscere, erkennen.

Pathognomisch. Merckmäle, siehe Merckmal der Krankheiten, im XX Bande, p. 902 u. ss.

Doo o

PATHO-